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卞志良是从炕头缝制垫子起家的。四十年前，
为了验证垫子给运动员使用不会受伤，卞志良从
三米高的自家房顶赤脚往垫子上跳，一不小心崴
脚，钻心地疼，但他咬牙扛了下来……

1978 年，卞志良懵懵懂懂地开始创业，做垫
子。“工厂”就是自家炕头，他和妻子既是“厂长”也
是“工人”。四十年后，卞志良一手创立的企业泰山
体育已经成为全球最大的体育器材供应商和全球
顶级赛事服务商以及世界知名品牌，在持有同类
产品标准方面也是全球第一。卞志良连续三届当
选全国政协委员。

从山东德州乐陵县的一位农民，到拥有众多
产品标准和核心技术的大型国际化企业掌门人。
卞志良是四十年改革开放的受益者和贡献者，创
造了一个时代传奇。

每一个传奇的背后，都有一个艰

难的起点

传奇的肇始，是 1978 年 9 月一个风雨交加的
秋日。

那天，鲁西北平原烟雨如织。卞志良肩披塑料
布，揣着几个馒头，赶着驴车，沿着坑坑洼洼的泥泞
小道从乐陵向济南跋涉。雨幕茫茫，他显得渺小无
助。这个乐陵农民一直在为生计四处奔波。他浑然
不知四个月前中国大地上掀起了一场关于“实践是
检验真理的唯一标准”的大讨论，历史的天空正在酝
酿一个伟大民族的大变革。时代即将在他身上演绎
奇迹，一个与中国改革开放同步书写的奇迹。

驴车上装着一摞体育训练垫，那是泰山体育
的初始产品。20 岁的卞志良风雨兼程走了两天赶
到济南交货，收到 4900 元人民币，相当于他 70 年
的务农收入。

“做这个赚钱！”卞志良尝到了甜头，从此一头
扎进体育器材制造业，四十年来呕心沥血，不改初
心，业绩斐然。2016 年里约奥运会，泰山体育产业
集团为跆拳道、柔道、摔跤、田径、自行车、足球等
11 个大项提供了近万件器材，其中跆拳道、柔道
和摔跤三个项目以泰山体育的产品标准作为器材
标准。

乐陵地处山东一隅，缘于泰山体育，这里成为
国际体育组织高级官员频频光顾之地。多位国际
奥委会执委、委员，100 多个国际单项体育协会的
主席、秘书长，150 多个国家和地区的体育官员都
来过这里。

2017 年 6 月中旬，国际体操联合会主席渡边
守成造访泰山体育，深受震撼。据同行的中国体操
协会主席、国家体育总局体操运动管理中心主任
缪仲一介绍：“渡边来之前可能以为泰山体育是个
农民企业，甚至是个家庭作坊。但来了之后，他震
惊了。他彻底明白了，这是个集研发、生产、销售为
一体的真正的现代化企业，非常大的企业！”

“根本不知道奥运会是什么……

泰山体育一定要抓住这个机会”

中国成名企业家中，少有比卞志良起点更低
的人。他出身“黑五类家庭”，人前抬不起头，创业
前生活窘迫。对那些岁月，卞志良不堪回首。

17 岁起，卞志良开始走街串巷做小买卖。
1978 年 5 月，他误打误撞走进了山东警官学校。
在那里，一名体育老师指着一块体育训练垫子，问
他：“这个你能做吗？”

卞志良当时对做垫子一无所知，但他硬着头
皮答应了下来。回到家，他仔细琢磨，在自家炕头
上和妻子缝制出泰山体育的第一批产品——— 警官
学校定制的 10 块垫子，每块出价 490 元。几天后，
便有了他赶驴车赴济南交货的难忘经历。

那时不许个体经商，卞志良只能冒着“投机倒
把”的危险，偷偷摸摸做垫子，“感觉像是做贼。”

1978 年底，党的十一届三中全会召开。次年，
各地批准一些有正式户口的闲散劳动力从事修
理、服务和手工业个体劳动。民间活力瞬间被激
发，无数国人命运由此被改变。卞志良领到了个体
户营业执照，成立了乐陵县泰山体育器材厂。

1979 年，国际奥委会表决通过“名古屋决
议”，恢复中华人民共和国在国际奥委会中的合法
席位。卞志良从来没听说过国际奥委会和奥运会
这些名词，更不会想到有朝一日奥运赛场会成为
泰山体育的展示舞台。“当时卖垫子赚小钱，很开
心，根本不知道奥运会是什么。”他说。

世需才，才亦需世。中国变化日新月异，举办
国际比赛越来越多，给泰山体育带来的机会也越
来越多，打开了小富即安的卞志良的视野。

1989 年，泛太平洋柔道锦标赛在北京举行，
大赛原定使用的日本进口垫子未能及时到位。比
赛组织者急得抓耳挠腮，无意中看到泰山体育提
供的训练用垫，顿时眼前一亮。卞志良说：“他们认
为我们的垫子与日本垫子几乎一模一样，质量也
不差。他们决定用我们的产品。”

于是，泰山体育抓住这个天赐良机，让产品登
上了国际赛场。次年，北京举办中国改革开放后的
第一个综合性国际体育大赛——— 北京亚运会。泰
山体育产品更上一层楼，顺理成章在亚运会赛场
上大规模亮相。

国运日趋兴盛，给了卞志良更多用武之地。他
蓦然发现，当年一无所知的奥运会，悄无声息之间
竟已近在眼前。

2001 年 7 月 13 日，泰山体育老厂区二楼立
起一台黑白电视，近百双眼睛紧紧盯着屏幕，楼下
的一辆三轮车里装满了鞭炮。“我们在集中收看北

京申奥现场直播。如果申奥失败，就把电视推到楼
下砸了；如成功了，就放鞭炮。成与不成在此一
举。”卞志良说。

鞭炮声中，卞志良对员工们说：“北京申奥成
功了，我们泰山体育一定要抓住这个机会。”

“我豁出命也要突破这些标

准……这个国际上服气”

2008 年 8 月 8 日，北京奥运会开幕。鸟巢旁
边的一个小酒店里，泰山体育产业集团董事长卞
志良忐忑不安地度过了五十岁生日。开幕前，他拿
脑袋保证泰山体育的器材在奥运赛场上不会出任
何问题。

泰山体育是北京奥运会最大的器材供应商，

在赛会全部 302 枚金牌中，122 枚是在泰山体育
的器材上产生的。奥运会闭幕后，北京奥组委发来
书面感谢信：“体育器材的运行受到了各方的一致
好评。”泰山体育“作出了突出贡献”。

在泰山体育博物馆产品体验馆里，记者看到
了俄罗斯撑杆跳高名将伊辛巴耶娃当时用过的
杆，赫然标着“泰山”字样。

泰山体育借助北京奥运舞台，历经 7 年漫长
痛苦的洗礼，由一个地方民营企业蜕变为拥有国
际品牌的大企业。它脱胎换骨、从量变到质变的主
要标志是对国际标准的突破。

对于产品“标准”的含义，卞志良和很多人一
样，起初认识非常模糊。泰山体育初创阶段，卞志
良从房顶跳到垫子上，检测垫子的弹性和安全性，
就是泰山体育产品的最初检验标准。

现在，泰山体育的科研人员要在实验室内用
智能落锤冲击试验机，确定垫子的回弹、下陷、冲
击力等数据，用“扫描电子显微镜”(SEM)观察垫
子受力后泡孔发生的微观变化。卞志良把 SEM 称
之为“超级放大镜”。他说：“垫子里的泡孔受力后
发生的细微蠕变是肉眼观察不到的，但放在这个
能放大一百万倍的仪器下面，看起来就很清楚。”

现在泰山体育产品标准的背后，是用 SEM、
智能试验机等这些高科技仪器检测出来的一组组
精密的数据。

卞志良说，泰山体育的标准概念从粗放到精
准，是被倒逼出来的。“就像墙头骑马，只能往前。”
泰山体育进入国际赛场之后，就遇到了“标准”问
题。他们的产品必须符合标准，才有可能用于比
赛。苛刻的标准，是他们在国际化发展道路上遭遇
的拦路虎。

国际体育组织对于比赛器材都有严格的标准
规定，涉及器材的外形、长宽、硬度、回弹、下陷、冲
击力等，大多以数据的形式表现出来。据国际标准
化组织(ISO)质量管理体系资深专家、全国塑料
制品标准化技术委员会前任秘书长曾新榕解释，
标准虽然表现为简单的数据，但背后往往大有学
问。她说：“一块体操垫子的数据，其实与交联发泡
材料的配方组成有很大关系。垫子要在柔软性、舒
适度、回弹性方面都达到要求，是非常困难的。这
里涉及几种泡沫塑料的叠加、发泡配方的调整优
化。这需要做很多实验，拿到核心的数据，这往往
是厂家的机密。”

奥运会比赛器材的标准极其严格。这些标准
大多掌握在垄断奥运器材供应的欧美商家手里。
支撑这些标准的，是它们近百年的技术积累。这些
公司虽不广为人知，却是实力强劲的业界巨人。比
如，德国斯皮茨(Spieth)公司是奥运体操器材供应
商，创建于 1831 年。与之相比，泰山体育是个不折
不扣的晚辈，年轻了近 150 岁。

“制定标准的企业必定是顶尖企业，制定标准
等于制定规则，定义行业。”中国体育用品业联合会

秘书长罗杰说，“谁掌控了标准，谁就掌控了市场。”
泰山体育要想成为奥运会器材供应商，就必

须要解码、突破和自主掌控器材标准背后隐藏的
核心技术。突破了对方的标准，也就等于拿到了打
开高端国际市场大门的钥匙。核心技术是厂家的
命脉，谁也不肯分享。卞志良只有科研攻关一个选
择。他下血本创建国家级科技研发中心，与高校合
作，各方招聘科研人才，购买和制造 SEM 这样的
检测仪器。一位昔日的中国农民由此开始了挑战
西方百年老店的艰难历程。

为了确定产品是否达标，泰山体育需把产品
送到指定的国外实验室检测。对于卞志良和他的
团队，每次样品送检的经历都是一次痛苦的煎熬。

“我们柔道垫子送检一百多次才通过，体操器
材次数更多。”卞志良说，“这里有很多不可控的因
素，比如运输过程的温度变化，都会影响垫子参数
的细微变化，无法通过检测。仅样品包装和运费就
花掉我们好几千万元。我们时间和金钱都耗不起
啊。听到检测没通过的消息，我多次急得用头撞
墙，嚎啕大哭，然后擦干眼泪，继续组织大家做实
验。我豁出命也要突破这些标准。”

屡战屡败，屡败屡战。卞志良带领团队愚公移
山，坚定不移地突破了一个又一个目标，进而在北
京奥运会上交出了一份出色的答卷。

超越了巨人，自己也就变成了巨人。卞志良
说，北京奥运会闭幕那天，一个月没怎么合眼的他
毫无困意，举大白，听金缕，他痛饮一斤白酒。

据泰山体育提供的数据，他们现在“获国内外
专利一千多项，直接参与制定国际标准及超过国
际标准且通过国际单项体育协会认证的产品有
128 项”。

四十年前，卞志良在自家炕头上手工缝制体
育垫子。白云苍狗，沧海桑田。现在奥运会柔道、跆
拳道和摔跤比赛垫子的标准由泰山体育掌控。
2014 年，他们发明了新式材料，用来制作垫子，从
根本上重新制定垫子的制作标准，从此把国际标
准牢牢控制在自己手中。“我们生产的垫子抗菌、
抗老化、抗擦伤，材料可以用来做牙套。这个国际
上服气。”卞志良说。

国际体联主席一只手就举起了

碳纤维吊环架子

让卞志良更骄傲的是：泰山体育的研发团队
投入上百人、资金近亿元，经过上千次的实验，开
发出一种性能全面达到航空级别的碳纤维材料，
成本只有同类航空级别材料的四分之一。泰山体
育用这种材料生产顶级比赛自行车，得到了三项
国际认证，并为中国队提供装备，供国家队选手在
里约奥运会的训练和比赛中使用。

“这种顶级赛车以前中国生产不了，外商卖给
我们的特别贵，附加值太高。”卞志良说，“我们泰
山体育解决了这个难题，填补了国内一项空白。外
国人能做到的，我们中国人也一定能。”

在泰山体育的自行车生产车间，记者看到一
条完整的国内领先的高标准碳纤维自行车检测
线。从一个带窗户的铁盒子里传出单调重复的机
械敲击声，那是自行车车架在进行疲劳测试。国际
自行车联合会规定的标准是 10 万次——— 车架经
过 10 万次敲打后不能断裂，泰山体育自行车的标
准是 12 . 5-15 万次。另外，由于原材料和人力成
本低，他们的自行车售价大大低于同品质的国际
赛车。

泰山体育还用碳纤维材料生产出了新型体操
器材。国际体联主席渡边守成来此访问期间，见识
了这些器材。他举起一个吊环架子，满脸惊讶。“那
么大一个架子，差不多要 8 米多高。传统材料制作

的，安装就至少需要七八个人。而泰山体育用碳
纤维制造的架子，渡边一个人就举起来了。”中
国体操协会主席、国家体育总局体操运动管理
中心主任缪仲一说。

今年 4 月下旬，在雅加达举行的亚洲青少
年体操锦标赛上全部使用泰山体育器材。缪仲
一是大赛男子技术委员会主席。他说，比赛中没
有发生任何器材事故，大家对器材反映非常好。
“泰山体育的服务团队也表现出了很高的服务
水准，比赛一出现空隙，他们马上去检查器材，
并及时调试，很专业。”

泰山体育生产的一些产品，不但质量突破
国际标准，而且价格低，物美价廉，因而这些产
品标准被认定为新的国际标准，更受市场欢迎。
“同样是赶路，如果有汽车，大家肯定不会去开
拖拉机。”卞志良说。

“如果没有核心技术，就要沦

为人家的附属”

今年 8 月份举行的雅加达亚运会、10 月份
举行的多哈世界体操锦标赛也都将使用泰山体
育的器材。之前，这里是欧美品牌的天下，对手
自然不愿拱手让出占据多年的市场。于是，曾有
竞争对手致信国际体联指控泰山体育产品环保
不达标。面对质疑，泰山体育用西方人习惯的方
式予以回应。他们把自己和对方的器材进行公
开检测，公布数据，结果发现对方的器材不合
格，而泰山体育产品优于行业标准。质疑立刻销
声匿迹。

一个农民能够带领民营企业超越西方百年
老店，制定国际标准，信心十足地占据国际顶端
市场，得益于他们的专注和拥有核心技术。

上世纪中期，日本著名管理学大师大前研
一在考察中国经济后曾说：“中国的机会太多，
以至于中国的企业家很难专注于某个领域，并
在该领域做出卓越的成绩。但专注是赚钱的唯
一途径……进入一个行业，专业化，然后全球
化，这才是赚钱的唯一途径。”

有评论认为：“中国制造业那些著名的大公
司少有完整的核心技术，这成为阻碍它们参与
全球竞争的最大困难，也是它们最终无法成为
世界级大公司的根本原因。”

专注，深耕，是卞志良的一大特点。拥有核
心技术，是泰山体育的法宝。

乐陵泰山体育厂区内有座白色的五层小
楼，上面竖着“国家体育用品工程技术研究中
心”“国家体育用品质量监督检验中心(山东)竞
技体育产品检测实验室”“国家级工业设计中
心”和“博士后科研工作站”四个醒目的大牌子。
楼不高，头衔个个不俗。这是泰山体育的研发中
心。好客的卞志良从不带客人去第三层，那里藏
着泰山体育的核心技术秘密。现在泰山体育专
职兼职科研人员有近千人，在深圳常设一个三
百多人的科研团队。卞志良透露，最近十年泰山
体育科研投入达 12 亿元。

高端竞技体育器材市场的竞争，隐秘而又
激烈，比拼的是核心技术和高端科技人才。卞志
良自己不懂科研，但他求贤若渴，礼贤下士，善
于将将。比如，为了研发新型碳纤维材料，他遍
访全国探寻人才，三顾茅庐把已经退休的国内
顶级专家龙国荣请出了山。

“我们多次登门力邀，终于把老人请过来
了。老人来了之后，我们盖了专家楼，搞了测试
中心，也请来其他一些专家。”卞志良说，“我们
虽然是个民营企业，但科研人员要什么报酬，咱
给什么报酬。你搞好你的科研，别的不用操心，

我们全力提供后勤保障。另外，我们和世界很多
知名大学等科研机构建立了合作关系。别看我
在乐陵，但我用的是全球人才。”

中国体育用品业联合会秘书长罗杰认为，
泰山体育在国际市场竞争中取得了成功，表明
科技创新对于中国企业至关重要。他说：“以前
我们很多企业都以加工为主，现在逐步认识到，
如果不去创新，如果没有核心技术，就要沦为人
家的附属。”

泰山体育的成功凸显着三个鲜明烙印：时
代烙印——— 改革开放为卞志良创业提供了大好
舞台；个人烙印——— 卞志良不屈不挠、专注拼搏
的精神是企业前进的关键，企业家的眼界和素
质往往决定了一家企业的兴衰；行业烙印———
泰山体育一直做高端竞技体育器材，为高水平
专业队提供服务，注定他们要走独特的、不断创
新的高品质道路。

“平时我绝对不是个创新的人，我是个很守
旧的人。”卞志良说，“可在高端体育器材制造行
业，没有创新，就没有话语权，只能跟着外国人
走，要受制于人。”

英国诗人王尔德曾说：傻瓜创造了世界，聪
明人不得不生活其中。卞志良经常说自己是个
执着的“傻子”，不知变通，一个行业固守了 40
年。他“傻傻”的执着，成就了一个制定国际标准
的中国大企业。

“这是最好的时代，最好的机遇”

泰山体育一直服务高端市场，因而在国际
奥委会两任主席罗格和巴赫以及众多国际体坛
掌门人那里声名颇佳，营销服务网络遍布 200
多个国家和地区，但在国内普通百姓这里却籍
籍无名，知之者甚少。卞志良戏称：“泰山体育在
国外比在中国有名，在中国比在山东有名，在山
东比在德州有名。”墙里开花墙外香。

卞志良说，这是劣币驱逐良币造成的结果。
“国内市场过去缺乏标准，低劣产品很多，我们的
产品都有品质保证的，在价格上就没优势。我们
被迫只能向国外发展。老外那里讲究标准和质
量，只要你通过标准，质量好，他们就认可你。”

美人如花隔云端。在国内大众市场无法落
地，一度让泰山体育颇感尴尬。

新时代，泰山体育迎来最好的转机。在全民
健身成为国家战略，“健康中国”成为时代强音
之际，“没有全民健康就没有全民小康”已深入
人心。卞志良说：“我们正发愁如何在国内市场
落地的时候，政府给我们送来了最好的春风，
2014 年出台了《关于加快发展体育产业促进体
育消费的若干意见》，将全民健身上升为国家战
略，大力发展体育产业，为我们创造了广阔的市
场空间。北京申办冬奥会成功，提出‘三亿人参
与冰雪运动’，又为我们进军冬季运动产品市场
提供了前所未有的良机。对我们来说，这是最好
的时代，最好的机遇。”

北京冬奥会筹办热度渐涨，泰山体育也继
北京亚运会、北京奥运会之后迎来了企业发展
的第三个战略突破口。泰山体育开始战略转型，
利用自己的品牌和技术优势研发那些便于大众
健身尤其是冰雪健身的产品，直接服务民众。泰
山体育工程公司参与服务过全运会比赛场地的
铺设，并在今年参与起草了校园塑胶跑道的国
家标准。他们最近一年为两百多个德州学校铺
设了塑胶跑道。“那里的孩子不用担心‘毒跑道’
危害。”卞志良说，“早在 2008 年我就呼吁建造
环保校园，杜绝粗制滥造的东西进入校园，毒害
我们的孩子。”

泰山体育还打出了“奥运品质，全民共享”
的口号，大规模投资全民健身器材生产，针对城
市层面健身设施不足的问题，研发出成熟的“智
能健身设备”。2018 年 7 月，由泰山体育产业集
团有限公司、深圳泰山体育科技股份有限公司
等联合研发的《体质健康监测与科学健身指导
智能设备的研发与应用》获得 2018 年中国体育
科学学会科学技术一等奖，是中国体育界含金
量最高的科学技术奖。

他们的科研团队经过 18 个月的努力，制造
出不受温度影响的人工冰雪产品，使冰雪爱好
者一年四季都能“滑雪”。泰山体育第一家用人
工冰雪产品装备起来的俱乐部———“三翼冰雪
俱乐部”已在济南开张。卞志良他们正在全国范
围内开设冰雪俱乐部，助推“三亿人参与冰雪运
动”的宏大目标。

老骥伏枥，志在千里。即将六十岁的卞志良
为泰山体育设定的“十三五”目标是：实现产值、
品牌“双千亿元”。

好风凭借力，送我上青云。四十年来，泰山
体育搭乘改革开放的快车，从一个做垫子的农
民炕头作坊，发展为拥有六千多个品种产品、五
千多名职工的国际知名品牌，实现了令人赞叹
的历史飞跃。

“没有改革开放就没有泰山体育的今天。企
业能走到今天，真的不容易！”卞志良在接受新
华社记者专访时，不时重复着这句话。

(参与记者：李博闻、罗博、吴书光)
新华社北京 8 月 2 日电

从炕头作坊到全球最大体育器材供应商
泰山体育传奇，是 40 年改革开放创造中国传奇的缩影

▲ 2016 年 8 月 18 日，在里约奥运会摔跤场馆内，场馆工作人员和志愿者在摔跤垫上拍摄。泰山体育在里约奥运会上为跆拳道、柔道、摔跤、田径、
自行车等 11 个大项提供了近万件器材。此外，里约奥运会跆拳道、摔跤、柔道三个项目以泰山体育的产品标准作为器材标准。 新华社资料片

扫描二维码，观看新
华体育全媒工作室融媒报
道《从炕头起步的国际标
准》。
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